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[os días, ANDALAN ha sido mucho más que el 
ŝto periódico que cada jueves llega a los quios-

;n busca de lectores. Estos días A N D A L A N 
lo el nombre de la última batalla por la libertad 
ipresión, en Aragón y bastante más allá de nues-
prnites regionales. Miles y miles de personas, to-
Ls fuerzas populares, la prensa más solidaria han 
jrendido que la democracia se hace defendiendo 

Jdemócratas, impidiendo que ninguna voz sea si
tada. 
[ce siete días cabía pensar que un periódico que 

desde su nacimiento contra la dictadura, que 
|ò entre sobresaltos, podía morir tristemente por 

de una querella interpuesta por una persona 
iimboliza bien el poder que otorga el control del 
fo. El miércoles día 21, ante la Audiencia, este 
)re solicitó contra ANDALAN, además del des-
por tres años de su director y otro periodista, la 
le cantidad de doce millones de pesetas, dine-

taaz de estrangular una historia de lucha y soli-
lad. Pero aunque la sentencia dictada no sea la 
[a palabra y vayamos a recurriría, hoy podemos 
que ANDALAN sigue. Que no seremos deste-

k de una tierra que hemos contribuido a rein-
Ir. Que el dinero no va a ser en mucho tiempo 

feligro real para nosotros. Que en la historia de 
Id y Goliat ha vuelto a tener mejor puntería 
Id 

ro esta es una historia colectiva con muchos 
agonistas. Desde los doce mil que abarrotaron el 
;io de Deportes de Montjuich el día 16, a los 
[os de militantes que han vendido pegatinas o 
)egado carteles por todo Aragón en favor de una 

jad de expresión que tenía nuestro nombre. O 
lientos y cientos de ciudadanos que se apiñaron 
jeguir el juicio en la Audiencia el día 21. O los ac-
[stas que acordaron el domingo 25, en la primera 

general de la sociedad anónima editora de este 
parió, que ANDALAN debe seguir. 

)tagonistas han sido muchos periódicos de Bar-
la, de Madrid, de Euskadi, de tantos sitios. Aun-
tengamos que añadir, no sin lástima, que no en 

partes. Aquí, en nuestro Aragón, casi toda la 
|sa ha optado por el bando más poderoso en este 

Ningún diario ha informado sobre nuestro jui-
¡Todos han callado, nos han pretendido aislar, 
ir sordina a una nuchedumbre como la de Barce-
a una campaña como la que ha llenado las pare-
las calles de Zaragoza. Ni siquiera el semanario 
Asociación de la Prensa ha informado sobre la 

te de dos periodistas y de un periódico. Pero más 
[rencor, esta constatación nos produce una tre
pa amargura por los cientos de miles de aragone-
pe nunca se enterarán de lo que no les interese a 
|nes controlan los resortes del poder económico, 
''agón, sin prensa realmente independiente, tiene 
" que esperar. 

psotros no nos creemos el ombligo del mundo, 
j o c o el de Aragón. Creemos que tiene sentido se
que las crisis -económicas o políticas— se acá- | 

[superando a golpes de solidaridad. Y nos gustaría « 
[er los únicos. Cuando A N D A L A N ya no sea no- o 

nacional intentaremos, modestamente, servir de i 
;e a este pueblo. Con- más ganas y sin rabia. S, 

uimos 
f i i 

i 

AmLM 



v El Rolde 
L a P a r r a l a 

d e E s c a t r ó n 
Vaya por delante nuestro re

conocimiento porque una vez 
más ANDALAN (contraportada 
del n0 170 «Rio revuelto en la 
Diputación General») airee el 
problema de la nuclearización 
de Aragón que pretenden ini
ciarla con la Central Nuclear de 
Escatrón. 

Me permito precisar algunos 
puntos y adiccionar otros. 

Ante el tema nuclear en Ara
gón no cabe el «No pero...» Va
mos a no pedir nada a cambio 
porqué nos lo darán; mantenga
mos nuestra ya vieja postura de 
que las Centrales Nucleares no 
son negociables y pidamos «en 
vez de...»; porque además ya 
ahora nos lo deben. 

No quisiera que el Senador 
García Mateo, Titular del De
partamento de Industria y Ener
gía de nuestra Diputación Gene
ral, se desanimara o se creyera 
desasistido por nosotros. Nos 
consta su preocupación por la 
pretendida nuclearización de 
Aragón y sus gestiones a todos 
los niveles para evitarla. Perso
nalmente creo que merece más 
ayuda por aceptar el Departa
mento quizá más conflictivo; y 
sin duda más reconocimiento 
por cuanto pueda hacer en una 
labor que posiblemente le gaste. 

No estamos disconformes con 
él; sí estamos preocupados si 
parte de la base de la inevitabili-
dad de la Nuclear de Escatrón; o 
de que, para evitarla, hemos de 
proponer y preparar alternativas 
que «les» convenzan (no les va a 
convencer ninguna porque son 
inasequibles al desaliento); o de 
que, previas las compensaciones 
a los habitantes del territorio 
afectado, la nuclear podría a-
ceptarse. 

Por otro lado, este maldito 
embrollo tiene puntos muy os
curos, como vamos a ver. 

El resumen del Plan Energéti
co de abril de 1978 al que se re
fiere José Luis Pandos, habla es
pecíficamente del «carácter 
prioritario de la nuclear de Esca
trón»; y el Senador García Ma
teo actúa y se preocupa con base 
en tal premisa, o sea, que va la 
Central de Escatrón. 

Sin embargo, y con posteriori
dad a la reunión del día 3 de los 
corrientes en la Diputación, 
concretamente el día 6, el Comi
sario de Energía Sr. Magaña, en
vía una carta al Sr. Herreiz, Se
cretario Provincial de U.C.D. 
(cuyo texto le lee telefónicamen
te el propio Comisario, se graba y 
yo he oído) en la que afirma que 
«en el anteproyecto enviado a 
las Cortes no va la de Escatrón». 

Si el Presidente de la Diputa
ción General de Aragón es de 
U.C.D. como muchos otros de la 
misma; si en la sede zaragozana 
de U.C.D. se puede saber sim
plemente por teléfono que no es
tá prevista la Central de Esca

trón ¿por qué y por quién se deja 
al titular de Industria y Energía, 
Sr. García Mateo sin tan defini
tiva información? ¿por qué se le 
deja seguir actuando como si la 
instalación fuera inminente? 
¿quién informa a los Aragoneses 
si al propio Titular se le tiene 
desinformado? 

Y nos seguimos preguntando: 
¿quién dice verdad? ¿el Ministro 
de Industria y Energía Sr. Rodrí
guez Sahagún que en televisión 
anuncia «sólo 3 Nuevas Centra
les Nucleares de entre las que ya 
tienen autorización previa e in
versiones», lo que excluye a Es
catrón que carece de ambos re
quisitos? ¿su departamento mi
nisterial que entrega un «Resu
men de Plan Energético» en el 
que «sí» está? ¿El Comisario de 
Energía Sr. Magaña que asevera 
que «no» está? ¿El Senador Gar
cía Mateo al que dejan actuar y 
actúa como si la instalación fue
ra propuesta firme? 

Sugiero a quienes correspon
da que profundicen en lo que es
to representa. Y les ruego que si 
se aclaran, nos lo aclaren. 

Porque en el Bajo Aragón, y 
yo diría que en todo Aragón van 
a pinchar los que hacen política 
de tanteos y no nos va a hacer 
bajar la guardia esa especie de 
Parrala Energética que se ha 
montado sobre la Central Nu
clear de Escatrón. 

Florencio Repollés 
( D E I B A ) 

H a c í a l a l i b e r t a d 

Estoy gratamente impresiona
do por el extraordinario ambien
te de fervor aragonés vivido en 
el Palacio de Deportes de Barce
lona por el magnífico recital 
-que nos llenó de felicidad y ale
gría a los miles de aragoneses 
que hicimos pequeño dicho gran 
recinto catalán— que nos ofre
cieron Labordeta, La Bullonera, 
Carbonell, Bosque, Chicotén y 
Boira, en homenaje y apoyo a 
nuestro valiente y perseguido se
manario —desde su fundación— 
por las fuerzas reaccionarias y, 
especialmente, ahora como res
puesta a la querella presentada 
contra ANDALAN por el todo
poderoso Sr. Sancho Dronda, 
máximo dirigente de la Caja de 
Ahorros de Zaragoza, Aragón y 
Rioja y de la Confederación Es
pañola de Cajas de Ahorro, en
tre otros cargos de importancia, 
contra periodistas del más libre y 
popular de los periódicos de 
Aragón y de España, por infor
mar al pueblo sobre el manejo 
de los ahorros del pueblo. Quie
ro creer que la inmensa mayoría 
del pueblo aragonés está con 
ANDALAN. pero lo que sí es 
cierto es que lo estamos incondi-
cionalmente los emigrados en 
Catalunya y así lo demostramos 
los que tuvimos la fortuna de 
reunimos en la gran fiesta reivin
dicativa en la inolvidable noche 
barcelonesa del 16 de Junio, en 

torno a unos cantautores y a un 
ANDALAN a los que considera
mos voces y guías del pueblo 
aragonés en su marcha hacia la 
libertad y autonomía y hacer po
sible ese grito lanzado desde el 
Céfftro Aragonés de Barcelona 
«Contra el paro, trabajo en Ara
gón». 

Con todo ello, y la firme vo
luntad de los aragoneses, debe
mos tener con la máxima urgen
cia un Estatuto de Autonomía 
que como mínimo tenga el mis
mo contenido que las más avan
zadas, como parece serán las de 
Catalunya y País Vasco, con un 
Gobierno y Parlamento o Cortes 
de Aragón, con plenos poderes 
para afrontar con energía los di
versos problemas vitales que tie
ne nuestro Aragón, regadíos, re
forma agraria, repoblación re
gional y, sobre todo, poder re
chazar con todas nuestras fuer-
zals las graves amenazas que re
presentan la Base U.S.A. y los 
proyectos de Centrales Nuclea
res y Trasvase del Ebro. 

Que la actual monarquía Bor
bónica repare así, en parte, lo 
que el primer Borbón, rey de Es
paña, Felipe V, nos arrebató con 
su Decreto de «Nueva Planta» 
—tras la Guerra de Sucesión— en 
1707, que significó la Abolición 
de los Fueros de Aragón. 

Juan Valero Mateo 
(Mataró) 

E l e m b r o l l o 

m é d i c o 
Efectivamente, tiene razón 

Ana Ma Rubio, de Burbáguena 
(Teruel), al protestar por la defi
ciente asistencia de la S.S. 

No debemos dejar de recono
cer que, en principio, la S.S. fue 
una de las pocas e importantes 
obras que, de contenido social, 
fue promovida por el anterior 
Régimen. Lo que sucedió a par
tir de su institucionalización fue 
la utilización de la misma con f i 
nes de demagogia política: Al 
trabajador se le dijo: «El Estado 
os ofrece compensación econó
mica y asistencia por vuestros 
desvelos y sacrificios. Podéis 
consumir.» (Pensando en ello, 
no lo hacían en otras cosas). El 
Médico (personaje casi mítico 
y privilegiado hasta entonces) 
pasaba a ser un esclavo del ase
gurado («pago y tengo dere
cho»), del bolígrafo y de los «ta
lonarios de papeles», es decir, 
un burócrata. 

La asistencia sanitaria, forzo
samente ha venido aumentando 
sus deficiencias a pesar del cons
tante incremento del presupues
to destinado cada año a la S.S. 
La razón es sencilla. Faltaron un 
control y una ordenación efica
ces. En el aspecto económico, la 
provisión y distribución del pre
supuesto rayó en infinidad de 
ocasiones con lo irracional 
(creación de macrociudades sa

nitarias con grandes dotaciones 
de material, parte del cual ni si
quiera se ha llegado a utilizar). 
En las prestaciones ambulato
rias, la situación en cuanto a ma-
sificación se refiere.alcanzó cotas 
demenciales, que en la actuali
dad prosiguen su cotidiana supe
ración, ya que el número de bene
ficiarios ha aumentado despro-
porcionalmente a los medios hu
manos y materiales disponibles. 
El médico se ha visto y' se ve 
obligado a «asistir» en una o en 
dos horas a 40, 50, 60 o más per
sonas sin a penas realizar una so
mera «historia clínica» ya que 
forzosamente tiene que «verlos» 
-pasar— a todos. Esto conlleva 
al fracaso, cuando no a la desa
parición como tal, del «acto mé
dico». El paciente sale de la con
sulta frustrado, ya que «no es 
eso, no es eso» lo que él entien
de por ejercicio de la Medicina. 

Pero no toda la culpa la tiene 
el médico ni la Institución. Parte 
(y no poca) la tiene el beneficia
rio (no digo el paciente) que por 
afán de «sacar medicamentos, al 
menos, otro tanto que su cuota 
mensual» (frase escuchada per
sonalmente), acude a las consul
tas por la más mínima causa, pa
ra que el facultativo, abrumado 
por el volumen de consulta, le 
prescriba «de complacencia» el 
primer específico que aflore a su 
materia gris; fármaco que apare
cerá posteriormente en el «boti
quín familiar» o en el vertedero 
más próximo. A raíz de la consi
guiente aglomeración, los que 

verdaderamente sufren 
secuencias son quienes re 
te están enfermos. 

Los médicos, tengamos 
vocación, estamos cans; 
ser el blanco de todas 
espíritus insatisfechos por 
tivo que ocupan estas Une; 
somos partidarios de un 
autogestionario de la S 
parte de quienes la sufrag; 
bajadores y empresarios) 
con una representación ti 
estatal y facultativo-asistí 
que afirmamos es precij 
política de educación sai 
dentro del contexto gene 
elevación del nivel cultm 
País (un pueblo inculto 
pueblo potencialmente i 
do); que se debe fiscalizar 
to farmacéutico y nacioi 
progresivamente dicha i 
a fin de evitar la nociva 
cía de las multinacionales; 
debe existir una progresivai 
cipación del Estado en el 
de la S.S.; es precisa uis 
tuación real de las prestaci 
de pensión, viudedad, 
dad, paro, etc., evitando 
vez el fraude que en estos 
y en los de «baja laboral» 
cia la picaresca; que no c 
posibilidad de que existan 
nados en cuanto a materia 
taria y de S.S. de la asislt̂ Ben 
psiquiátrica completa; queBpm0C1 
etc., etc.. 3 quizás 

ad a un 
José Román Raqueé Sobre 

Médico Titular Interino delBr111!1 • M e ii 
Ide 

I 
Itim 
se < 
ral< 
gioi 
te> 

n. / 
esti( 
ra I; 
do 
dat 
:ar 
ico 
me 

Is er 

[lid 

aho 
aric 
a i 
du' 

idac 
ons 
plic 

el 
dos 
La 

amlaláii 
Edita: Andalán, S.A. 

Junta de Fundadores 

Presidente: José Antonio Labordeta 

.sene 
;sdMina 
istórico-
nación a 
)nd,e a la 
il españí 
i Segun̂  
ignó la 
bien es 

Miembros: Luz Abadía, Mariano Anós, José Antonio Bágut^j^^ 
Aurelio Biarge, José A. Biescas, Juan José Carreras, Angel C(ycnican 
José Juan Chicón, Angel Delgado, Javier Delgado, Antonio E!ii:10S artjc 
José Luis Pandos, Eloy Fernández Clemente, Rafael Fernái^gp,^^ 
Ordóñez, Carlos Forcadell, Emilio Gastón, Enrique Gastón, M | e n , 
G aviria, Luis Germán, Luis Granell, Enrique Grilló, Juan Anti ^ j ^ j g ^ 
Hormigón, Mariano Hormigón, Joaquín Ibarz, José María Lagiií;n un p, 
Pablo Larrañeta, José Luis Lasala, Julia López-Madrazo, Jicas y c 
Ramón Marcuello, Luis Marquina, Santiago Marracó, Lorcj ¡talia, 1 
Martín-Retortillo, José Luis Martín-Retortillo, Enrique Ortego.lKiisljn 
Luis Rodríguez, Carlos Royo-Villanova, Manuel Porquet Manzíoordina 
Dionisio Sánchez, Agustín Sánchez Vidal, Plácido Serrano, JuanJ0 especi; 
Vázquez, Luis Yrache. ión ¿q [C 

Director: Pablo Larrañeta. 
Humor: Azagra, Baiget, Iñaki, Lahuerta, Rabadán, Robles] 

Fotografía: Jacinto Ramos. 
Administrador: José María Laguna 

Publicidad. Alberto Aguirre 
Redacción y administración: San Jorge, 32, pral. 

Teléfonos (976) 39 67 19 y 39 67 36 
Apartado 600 ZARAGOZA - 1 

Imprime: Cometa, S. A. Carretera Castellón, Km. 3,4.ZARAG0| 
Depósito legal Z - 558 - 1972 

CONTROLADO POR 

V EN "TODOS 105 

ufeaenercre 

HAV PUES U B e R T A D D E 
E X P K B M O N jl 

SI C L A R O , e57A 
LA AHEKAZA DCt— 

AiípRONoeA! J k o h o j v m 
AECHAR*1 

HENOi ALGUN CASO 
¿VERDAD (A*JJX>\ 

• • 

L a h u e r t a 

N A 0 A I ! 

YA E S T A M O S 

EL A R O 

LA DEnOOW 
c í a , a u e g a -
DO ATOOAS 

LAS , 
GALAXlAJ 

2 A N D A L A N 


